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■都市脉搏

青年报见习记者 钟雷

本报讯 据央视报道，瑞典家具
巨头宜家（IKEA）日前在北美地区召
回1730万件抽屉柜，召回原因是今
年5月，在美国加州发生一起抽屉柜
倾倒致男童死亡事件。根据宜家方
面消息称，此次产品召回地区仅限美
国和加拿大地区。记者昨日走访部
分沪上宜家门店发现，在北美被召回
的抽屉柜仍然有售，且库存充足。商
场工作人员表示，目前尚未接到有关
召回的通知。

涉事抽屉柜沪上门店仍有售
据媒体报道，此次在北美地区召

回的产品是马尔姆系列的抽屉柜，召
回适用于高于60公分的儿童用抽屉柜
以及高于75公分的成人用抽屉柜。其
中包括800万个在2002年到2016年6
月间卖出的马尔姆抽屉柜。据悉，该
产品如果没有被正确地固定在墙壁
上，即使是刚会走路的孩子，也可以轻
易将柜子翻倒，造成危险。

昨日，记者前往宜家宝山店四楼
看到，在卧室展区内，包括三斗抽屉
柜、两斗抽屉柜等产品在内的多款马
尔姆系列的抽屉柜仍然有售，而在柜
子上方，摆有“牢牢固定”字样的警示
牌，上书“勿让儿童攀爬”、“使用防倾
倒装置固定家具”等内容。店内工作
人员表示，目前该款产品仍正常销
售，没听说过召回一事。

记者查询宜家官网发现，在马尔
姆系列产品中，有6款抽屉柜在售，
价格在299元至999元之间。按照召
回标准，仅有两屉柜（高度55公分）
不在召回范围。但官网显示，多款马
尔姆抽屉柜在沪上三家门店均有售
且库存充足。

被称作“夺命柜”的产品为何依然
在售呢？对此，上海宜家宝山店负责
人李先生接受媒体采访时表示，店内
销售的所有抽屉柜、书柜、衣柜都需要
与墙体固定，同时对提供安装服务的
第三方也进行了培训，要求安装师傅
及时告知顾客抽屉柜必须“上墙”。而
上海宜家公关经理李云韬在接受媒体
采访时称，召回不是由于产品本身质
量有问题，不属于产品缺陷，而是用户
使用不当造成的人身伤害。

记者随后致电宜家客服获悉，中
国市场暂时没有接到召回的通知，宜
家方面可以免费为客户提供上墙服
务，“如果客户想要退货，我们会及时

记录信息并反馈到商场，由商场进一
步处理。”

中国被排“召回名单”外再引热议
宜家抽屉柜伤人已非首次。早

在去年，马尔姆系列抽屉柜就因为发
生翻倒致幼童死亡事件而被召回。
算上今年5月的这起案例，自1989年
以来，共发生了8起宜家柜子倾倒致
3岁以下儿童死亡的案件。去年的

“夺命抽屉柜”风波之后，宜家中国曾
回应称，不会在中国范围对产品进行
下架处理，因为这个产品是符合中国
规定的，如果是固定在墙上就是安全
的。宜家也启动了“牢牢固定”的活
动，免费给顾客提供约束装置，以将
柜体固定在墙上。之后，经国家质检
总局约谈，宜家（中国）投资有限公司
向国家质检总局提交了召回计划，在
中国市场上召回1999 年至 2016 年
期间销售的马尔姆等系列抽屉柜，共
计召回1660845件。

今年，宜家再次召回同系列抽屉
柜，且又一次将中国地区排除在召回

“列表”外，也引发了部分市民和网友的
不满。市民刘女士表示，对于这种在国
外召回的产品，自己不会考虑选购，“总
觉得有风险吧。”有网友表示，自己买过
宜家的抽屉柜，是有固定墙上的配件
的，“但家里没有钻墙工具，我想这是很
多家没固定墙上的原因吧。”

但也有网友认为，既然宜家方面
已经提醒用户将柜子钉在墙上，客户
自己不安装反倒埋怨商家并不合
理。“现在宜家几乎所有立着的东西
都会提供各种挂墙附件，说明书也都
明确要求挂墙安装，人家这么大规模
召回你不知道，这锅也要宜家来背
么？”还有网友表示，宜家产品本来就
主打轻便设计，如果按照说明固定，
还是很稳固的。

对于再次发生的宜家召回风波，
市质监局产品监督处处长黄培东认
为，没有缺陷的话，产品不可能做召
回，但缺陷的种类有所不同。“有一种
是不符合国家强制标准的不合格，还
有一种可能符合标准，但消费者在试
用过程中发现了问题，这个我们也叫
缺陷。”

法律界人士指出，宜家此次属于
重申召回，即代表该产品风险依旧存
在，商家应考虑的是更改产品设计，
政府主管部门是有权利要求其召回
的，如果宜家抗拒召回，可能将面临
承担被行政处罚的法律责任。

宜家再次召回“夺命柜”不包括中国市场 记者调查发现

沪上门店涉事抽屉柜仍正常销售

在北美被召回的抽屉柜上海门店仍有售。 青年报见习记者 钟雷 摄

青年报记者 刘昕璐

本报讯 我国著名河口海岸学
家、华东师范大学河口海岸研究所教
授、名誉所长、中国海洋湖沼学会名
誉理事长、国际欧亚科学院院士、中
国工程院院士陈吉余昨天11时15
分去世，享年96岁。

陈吉余院士是著名的河口海岸
学家，是我国河口海岸理论应用于工
程实践的主要开拓者。他创建了我
国第一个河口海岸研究机构，发展了
以动力、沉积与地貌相结合的我国河
口海岸学科体系，组建了河口海岸动
力沉积与动力地貌国家综合重点实
验室。他积极倡导全国海岸带调查，
并负责技术指导，为沿海经济建设提
供了系统的基础资料。他提出长江
河口发育模式及自适应和人工控制

理论，为长江口深水航道选槽和河口
治理提供了科学依据。

陈吉余院士建议利用潮滩建设
浦东国际机场并主持九段沙生态工
程，取得了显著社会经济效益，使大
型工程建设与生态环境协调发展。
他根据涨潮冲刷槽理论提出陈山原
油码头选址方案，开创了在杭州湾强
潮海湾建港的先例，为金山石化建设
发挥了重要作用。

陈吉余院士还开拓了以动力、沉
积、地貌相结合为特色的河口海岸学
科体系，在河口治理、海岸工程、围海
工程、水利电力工程环境、都市给排
水等方面取得了重要成果，并先后培
养一大批河口海岸学科带头人和影
响的学术骨干，同时也培养了由“国
家自然基金委”资助的国家级河口海
岸创新团队。

河口海岸学家陈吉余去世

青年报记者 刘昕璐

本报讯 刚刚过去的周末，首届
全国稻渔综合种养产业发展论坛暨
稻渔综合种养模式创新大赛和优质
渔米评介活动在上海海洋大学举
行。来自全国20个省79家企业，在
这里展开了稻渔种养模式和“渔米”
品质的大比拼。

“水稻与鱼、虾、蟹、鳖、蛙等水产
动物共生共作的这种生态循环农业
模式，正在全国逐步形成。除了稻
田生产的鱼、虾、蟹等水产品外，甚
至稻米也更安全有机，更受消费者
的青睐，这些优质农产品在市场上
的份额正在不断扩大，为老百姓舌
尖上的安全又多了一道保障。”中国
稻田综合种养产业技术创新战略联
盟技术委员会专家、上海海洋大学
教授刘其根说。

据悉，近年来，稻渔综合种养的
新型生态农业模式已在不少省份得
到大面积推广，但“渔米”在全国范围
的大比拼尚属首次。在现场，来自四
川、湖南、湖北、安徽、广西、辽宁、云
南等地的“渔米”堆满了展台。其中，
云南红河州元阳哈尼梯田企业携当
地特产“红米”备受关注。

刘其根介绍，参赛企业几乎涵盖
了国内所有的水稻主产区，甚至远在
天山脚下的新疆也有企业前来参
赛。有来自我国品质众口皆碑优质
大米主产区东北的企业，更有获得联
合国粮农组织授牌全球重要农业文
化遗产的浙江丽水青田稻-鱼共生
和贵州从江的稻-鱼-鸭共生的种养
企业，还有独具特色的四川长生稻企
业等等。

有趣的是，这场“华山论剑”的大
比拼，除需要企业有一定的规模外和
一定的稻渔种养经验外，还需要当地
农业、渔业主管部门的推荐，并能出
具原产地、批量生产证明，省级以上
无公害资质证明等。

在评比过程，也有严格的标准，
生态共生的大米必须参照国家优质
大米的评比标准。在安全、品质方

面，除了符合国家相关标准以外，专
家们还将对重金属等关键指标和有
关品质进行专门的测试和评定。“颜
值”、气味、口感都不含糊。此外，专
家还将对种养模式的科学合理性、经
济实用性、综合效益进行评定。评出
的大米，可谓“百里挑一”。

本届论坛上，中国稻田综合种养
产业技术创新战略联盟对外公布了
《稻渔综合种养技术规范通则》，根据
这项规范，稻鲤、稻蟹、稻虾、稻鳖、稻
鳅种养模式都有了行业标准。稻渔
综合种养产业从近年的粗放分散型，
把新的制高点放在了“规范化”上，从
而能引导种养企业朝着更规范、更科
学的模式发展，更有利于促进稻渔综
合种养产业的长远可持续发展。

“稻渔综合种养模式，它决定了
生产过程中不用农药、化肥。为了保
障米、水产品都有更好的品质，尤其
防控水产品的病害，种植户会减少养
殖密度，摒弃片面追求产量。因而拉
升了‘渔米’和水产品的价格。”刘其
根分析，在这种模式下，鱼、虾、蟹为
水稻除草、除虫、松土，水稻为鱼提供
生长的小气候、饲料，可减少化肥、农
药、饲料的投入，完全符合现代农业
所提出的高效、生态等要求。从地方
政府、养殖户的角度来说，“渔米”价
格高，养殖户的收入就有望成倍增
长，从而激发农户的积极性。

据悉，今年，一斤“高科技含量”的
“渔米”，其市场价格在20元上下，比普
通大米贵了4-5倍，相比去年价格略
有上涨。老百姓要想以平价购买“科
技”绿色米，仍还需要等一段时间。

“推广稻田综合种养模式是联盟
的责任，”刘其根说，“习总书记在十
九大报告中提出生态保护和可持续
发展，我们把稻田综合种养模式作为
未来的发展方针。”

刘其根还透露，战略联盟将努
力创新稻田综合种养产业技术，为
大众提供技术支持。“我们将建立稻
渔综合种养的技术规范，以推动我
国稻渔综合种养产业的规范化和可
持续发展。”

稻田综合种养新生态农业模式
让鱼虾蟹更鲜美 稻米更安全


